

CULTURE

# Amis de musées : qui sont ces anges gardiens ?

Ils peuvent être une poignée, des dizaines, voire des centaines. Tous unis par le même amour pour un musée. Rencontre avec ces petites mains qui accompagnent dans l'ombre les institutions culturelles.

L'un évoque la richesse des collections. L'autre insiste sur la dualité entre textile et beaux-arts. Le dernier décrit la vue « extraordinaire » depuis la terrasse. À Grenoble ou à Bourgoin-Jallieu, ces trois présidents d'associations sont intarissables pour raconter l'amour qu'ils portent à leur musée. « Notre association a été créée à l'initiative de Serge Lemoine, se souvient Hervé Storny, président des Amis du musée de Grenoble depuis 1994. À l'époque, le nouveau conser-

vateur avait souhaité s'entourer de gens qui soutenaient sa politique culturelle, mais qui pouvaient aussi apporter quelque chose de plus au musée et fidéliser un public à travers des conférences, des voyages et du mécénat ». C'est ainsi que depuis plus de trente ans, un large cercle de fidèles accompagne l'institution grenobloise.

**ACCOMPAGNER.** « Bien que notre association soit autonome par rapport au musée, elle a pour objet de le promouvoir et de le

faire rayonner, résume Michel-André Durand, président des Amis du musée de Bourgoin-Jallieu. Nous avons d'excellentes relations avec le musée, ce qui n'est pas le cas partout ». Selon ce passionné, il arrive que la légitimité des associations soit remise en cause : « Les adhérents ont des parcours divers et leurs compétences peuvent être intéressantes pour les équipes professionnelles. À Bourgoin, nous avons réussi à faire émerger cette complémentarité. Les musées ont besoin des associations ».

**ANIMER.** Tout au long de l'année, les Amis programment une série de conférences, dont certaines sont en relation avec les expositions temporaires des musées. Des voyages culturels sont également proposés aux adhérents, comme celui prévu fin février par l'association d'Hervé Storny à Abu Dhabi, dans le cadre de l'exposition universelle. Autant d'activités qui contribuent à fidéliser un public et à resserrer les liens. « Nous avons tous des professions chronophages, donc c'est aussi l'occasion de nous voir dans un autre contexte et de nous retrouver dans un objectif commun », note Nicolas Trouillon, président des Amis du Musée dauphinois. Fraîchement créée, cette association cherche à faire connaître l'établissement installé depuis 1968 sur les pentes de La Bastille, à Grenoble : « Les gens en ont entendu parler. Tout le monde le voit, mais personne ne sait vraiment où il est ».

**ENRICHIR.** Autre atout, les associations participent à l'enrichissement des collections. Au musée de Grenoble, Hervé Storny détaille : « Nous faisons l'acquisition d'œuvres sur proposition du conservateur, en fonction de nos moyens. L'argent provient du bénéfice réalisé par l'association, via les adhésions ou les conférences ». L'association a ainsi pu débloquer 15 000 euros pour l'achat d'un dessin de Giuseppe Penone, suite à l'exposition tem-

## Un cercle qui dépasse les musées

Villes, territoires, artistes... Le cercle des Amis ne se cantonne pas aux musées. À Vienne, une association milite ainsi depuis plus de cent ans pour mieux faire connaître la ville et ses richesses, via des visites guidées, des conférences ou des publications. À travers son action, l'association cherche aussi à préserver le patrimoine et l'identité du paysage urbain. Plus largement, les Amis du Grésivaudan contribuent à diffuser, protéger et valoriser le patrimoine et la culture de tout un territoire. Depuis 1978, ces passionnés organisent des visites guidées et animent des rencontres, des journées d'études et

des conférences. Enfin, citons aussi l'Association Bob ten Hoop et ses amis de France, qui s'efforce de promouvoir l'œuvre de l'artiste néerlandais ayant vécu à Pont-en-Royans (photo).





© SAMG

poraire sur l'artiste italien en 2015. Plus récemment, les Amis du musée de Bourgoin-Jallieu se sont procuré un dessin du peintre natif de la ville Victor Charreton, pour une valeur de 4 200 euros. « Nous l'avons acheté sur nos fonds propres. Notre cotisation n'étant que de vingt euros, nous réfléchissons à créer un fonds de dotation et un club de mécènes, ajoute Michel-André Durand. Le but est de solliciter des entreprises ou des commerçants et de lancer

*des souscriptions quand il y a des opportunités d'acquisition* ».

**SE PROJETER.** À Bourgoin-Jallieu, on ne s'en cache pas : le cercle d'adhérents est « relativement ancien, attaché aux beaux-arts et/ou au tissage et à l'ennoblissement textile, qui étaient des activités importantes dans la région ». D'où l'idée de rajeunir les rangs en organisant par exemple des animations avec les scolaires. Les Amis du musée de Grenoble dressent un

Le président des Amis du musée de Grenoble Hervé Storny fait découvrir les collections à ses confrères de Chambéry.

constat similaire : « Nous avons beaucoup de retraités issus de tous les milieux : enseignants, commerçants, professions libérales... » Afin de capter un nouvel auditoire, l'association a mis en place cette saison des conférences sur le design. À l'inverse, Nicolas Trouillon et sa « bande de copains » ne dépassent pas la cinquantaine : « Aucun de nous n'est à la retraite, ce qui va

apporter de la spontanéité, de la fraîcheur, de la naïveté aussi, car nous sommes tout jeunes dans ce milieu de la culture ». Leur défi ? « Le Musée dauphinois est très visité par les élèves, donc nous allons essayer de toucher les parents et les entreprises ». Bref, attirer un public qui n'a pas l'habitude de venir... et le convaincre de revenir. ●

CÉCILE ALIBERT

## PORTRAITS DE TROIS ASSOCIATIONS

### Amis du musée de Grenoble

- Création : 1987
- Président : Hervé Storny
- 1400 adhérents
- Actualité : conférence lundi 7 mars autour du peintre espagnol Joaquín Sorolla.  
[contact@amismuseegrenoble.org](mailto:contact@amismuseegrenoble.org)  
04 76 63 44 29.

### Amis du Musée dauphinois, à Grenoble

- Création : fin 2021
- Président : Nicolas Trouillon
- Une cinquantaine d'adhérents
- Actualité : conférence jeudi 5 mai sur la résistance physiologique des corps en conditions extrêmes.  
[lesamisdumusee.dauphinois@gmail.com](mailto:lesamisdumusee.dauphinois@gmail.com)

### Amis du musée de Bourgoin-Jallieu

- Création : 1995 (l'association a remplacé celle des Amis des arts, créée en 1929)
- Président : Michel-André Durand
- 170 adhérents
- Actualité : conférence mardi 10 mai sur les femmes célèbres en Dauphiné.  
[amisdumusee@bourgoinjallieu.fr](mailto:amisdumusee@bourgoinjallieu.fr)